



Concejo Deliberante
de la Ciudad de Ushuaia

Bloque
Encuentro Popular

CONCEJO DELIBERANTE DE USHUAIA	
FRENTE PARA LA VICTORIA (P.V.)	
Fecha:	29/03/11 - 14/13
Numero:	194 - 6
Expte. N°:	33/11
Urgencia:	
<i>[Handwritten signature]</i>	

NOTA N° 36/2011
LETRA: B.E.P.

Ushuaia, 29 de Marzo de 2011.

Sr. Presidente del
Concejo Deliberante
Dn. Damián de Marco
S _____ / _____ D

De mi mayor consideración:

Tengo el agrado de dirigirme a usted a los efectos de solicitarle se convoque a Sesión Especial para el día 1 de Abril del corriente año en la Sala de Sesiones de este Concejo Deliberante, en el marco del Artículo 28º del Decreto C.D. N° 09/2009 y 142 de la Carta Orgánica Municipal a los efectos de dar tratamiento al Proyecto de Ordenanza que se acompaña a la presente, mediante el cual se solicita se designe con el nombre de República del Perú a la rotonda triangular que se encuentra ubicada entre la Av. Prefectura Naval Argentina y el inicio de la Pasarela Luís Pedro Figue.

Es intención de la Asociación de Ex Combatientes de Malvinas y la colectividad Peruana en nuestra ciudad, realizar un acto protocolar para la designación del nombre a la rotonda mencionada el día 1º de Abril a las 17 horas con la presencia de autoridades y comunidad en general.

Sin otro particular, saludo a Ud. muy atentamente.

[Handwritten signature]
LUIS ALBERTO CARDENAS
Concejal P.F.F.
Concejo Deliberante Ushuaia

[Handwritten signature]
JUAN CARLOS PINO
Concejal
Bloque Frente para la Victoria (P.V.)
Concejo Deliberante Ushuaia

[Handwritten signature]
José Luis VERDILE
CONCEJAL E.P.
CONCEJO DELIBERANTE USHUAIA

[Handwritten signature]
Mario Alberto LLANES
CONCEJAL
BLOQUE FRENTE PARA LA VICTORIA (P.V.)
CONCEJO DELIBERANTE DE USHUAIA



*Concejo Deliberante
de la Ciudad de Ushuaia*

*Bloque
Encuentro Popular*

JUSTIFICACION

La República del Perú en la Guerra de Malvinas

Apoyo Diplomático a La República Argentina

En el año 1982, ciento cuarenta y nueve años de dominio colonial estaban por afrontar su más dura prueba; tras semanas de preparación, la Armada Argentina ocupó las islas Malvinas, que consideraba suyas por derecho y que además colocaría a las repúblicas americanas en una prueba de fuego.

E.E.U.U. fue el primer estado en darle la espalda a Argentina en su propósito de recuperar las islas, debido mas que todo era que en esa época (Guerra Fría) le era mucho más importante contar con la amistad inglesa .

Tanto la URSS como Cuba criticaron a Estados Unidos por este posicionamiento, y Fidel Castro llegó a ofrecer su apoyo a la Junta Militar argentina.

Tras la experiencia de la Operación Soberanía, la dictadura militar de Chile optó también por apoyar a Gran Bretaña, motivada por sus conflictivas relaciones con Argentina que habían llegado al borde de la guerra a finales de 1978. Por lo demás, Chile no consideraba que se debiese aplicar el TIAR (Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca que implicaba que si un país de América era atacado por un extranjero todo el continente debía defenderlo) ya que entendía que Argentina no había sido atacada, sino que era ella la atacante.

Por el contrario el Perú, gobernado por Fernando Belaúnde Terry, decidió apoyarla en su designio de recuperar sus islas.

Con la frase "El Perú está listo para apoyar a la Argentina con todos los recursos que necesite", el presidente Belaúnde declaró su apoyo a nuestro país. Diversas negociaciones, incentivadas por el Perú, se ofrecieron para lograr una paz que permitiera un mejor manejo de ese asunto colonial, incluso se estuvo cerca de llegar al alto al fuego.

Inmediatamente iniciadas las hostilidades, el Perú representó los intereses diplomáticos de la Argentina en el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte. A su vez, Suiza representó los intereses diplomáticos de Gran Bretaña en Argentina. Así, los diplomáticos argentinos destacados en Londres, se convirtieron en diplomáticos peruanos de nacionalidad argentina y los británicos en Buenos Aires, diplomáticos suizos de nacionalidad británica.

Al estudiar la historia de la reivindicación de Argentina sobre las Islas Malvinas debemos destacar su evidente proyección continental. Es pertinente señalar que las Malvinas no sólo constituyen un tema fundamental para Argentina sino también para



*Concejo Deliberante
de la Ciudad de Ushuaia*

*Bloque
Encuentro Popular*

el Perú, como está fresco en el recuerdo de la opinión pública, de los esfuerzos realizados por el Perú a través del Presidente Fernando Belaunde Terry para apoyar la causa argentina sobre las Malvinas y sus espacios marítimos, e igualmente evitar la guerra y el costo en todo orden de cosas, particularmente en vidas humanas, que ésta ocasionó a la Argentina. En ese sentido, sirve como referencia al reciente libro escrito y publicado en Inglaterra, por Sir Lawrence Freedman con el auspicio informativo del gobierno británico, "The Official History of the Falklands Campaign, Vol II, War and Diplomacy".

En el referido libro se incluye un capítulo denominado "The Peruvian Initiative", o sea "La Iniciativa Peruana", que narra con mucho detalle los esfuerzos desplegados por el Presidente Fernando Belaunde Terry con el objetivo de lograr una solución pacífica que al mismo tiempo cautelase la reivindicación argentina sobre las Malvinas.

Entre el Primero y el Tres de mayo de 1982 el Presidente Fernando Belaunde Terry, concibió y planteó una propuesta de siete puntos, conversada previamente con el entonces Secretario de Estado norteamericano Alexander Haig, luego transmitida telefónicamente al general Galtieri.

El contenido de dicha propuesta según el libro de Sir Lawrence Freedman:

Inmediato cese al fuego;

El retiro de las fuerzas de ambos lados;

El involucramiento de terceras partes para una administración temporal de las islas;

a- La aceptación de ambas partes del hecho de la existencia de una disputa sobre soberanía;

b - El reconocimiento de que los puntos de vista e intereses de los isleños, fueran tenidos en cuenta cuando se llegara a un acuerdo definitivo;

c - La formación de un grupo de contacto integrado por Brasil, Perú, la República Federal Alemana y los Estados Unidos;

d - El imperativo de llegar a un acuerdo definitivo para el 30 de abril de 1983.

Resulta significativo que el Presidente Belaunde calificara la propuesta como "un triunfo para Argentina sin llegar a ser una capitulación británica". Esta propuesta de siete puntos, quizás incompleta y en algunos aspectos necesariamente vaga como requisito para conducir a una negociación, tuvo desde su inicio la dificultad fundamental de ser presentada a la Argentina en fecha que coincidió con el trágico hundimiento del Belgrano, torpedeado fuera de la zona de exclusión, a las 16 horas del 2 de mayo de 1982.

Pese a que ya se había presentado la propuesta de paz del Perú, el gobierno de Margaret Thatcher autorizó el hundimiento del ARA General Belgrano con sus 1.093 tripulantes, que navegaba fuera del área de exclusión decretada unilateralmente por el Reino Unido, resultando que 323 marinos argentinos perdieran la vida, con lo que, una propuesta de paz como la presentada no podía prosperar. Sin embargo, esta



*Concejo Deliberante
de la Ciudad de Ushuaia*

*Bloque
Encuentro Popular*

situación no impidió que el Presidente Fernando Belaunde Terry persistiera en sus esfuerzos negociadores para que dicha propuesta o lo más importante de la misma, prevaleciera como una solución racional al enfrentamiento.

Desgraciadamente por múltiples factores, la propuesta no prosperó y al final prevaleció el desenlace armado que angustiosamente trataba de evitar. El Presidente Fernando Belaunde Terry, entendía que frente a un acontecimiento de esa naturaleza, que afectaba la paz del continente, era indispensable realizar los máximos esfuerzos para impedir un desenlace bélico. Sin lugar a dudas esa fue una de sus motivaciones principales, sin perjuicio de que él consideraba válida la histórica reivindicación argentina sobre las Malvinas y que la misma merecía, dentro de un marco de respeto al Derecho Internacional, el mayor respaldo del Perú.

La República del Perú ha apoyado en el pasado, sigue apoyando en el presente y sin duda apoyará en el futuro, los esfuerzos que realiza el pueblo y el gobierno argentino, por el tiempo que fuere necesario, para recuperar y reivindicar por medios pacíficos compatibles con la Carta de las Naciones Unidas y el Derecho Internacional, su plena soberanía sobre las Islas Malvinas, sus espacios marítimos circundantes, así como las Islas Georgias del Sur y Sandwich del Sur. En ese sentido, la posición del Perú, se mantiene invariable y es también una expresión de la firme y fraternal amistad que une al Perú con Argentina.

Perú fue uno de los pocos aliados de Argentina que lo apoyó abiertamente durante el conflicto. Lamentablemente posteriores dirigentes de la república Argentina se olvidarían de honrar esa deuda y se preocuparían de vender y entregar armas a Ecuador, en momentos en los cuales el Perú se dedicaba a defender su Amazonía de la amenaza del vecino del norte.

APOYO BELICO DEL PERU

El Perú colaboró directa e indirectamente con la Argentina en la guerra de Malvinas, en base a un pacto de asistencia reciproca en caso de guerra realizado en la década de los años 60.

El Perú no sólo apoyó a Argentina diplomáticamente, sino también militarmente, con acciones de inteligencia y el envío de aviones Mirage , en ese entonces casi nuevos con pilotos, pertrechos militares, misiles y medicinas.—Como acto de solidaridad peruana, los citados aviones fueron vendidos a Argentina a cinco millones de dólares cada uno toda vez que su precio era de veinte millones de dólares por avión. Perú fue uno de los pocos aliados de Argentina que la apoyó abiertamente durante el conflicto.

Envíos de equipo y material bélico hasta hoy desconocidos en sus componentes y detalles, incluida una escuadrilla de por lo menos diez caza bombarderos Mirage V, artillados con misiles teledirigidos AS30, (aire-aire y aire-tierra), varios tanques de combustible de 1700 litros para los M-III y Daggers y Misiles antiaéreos Strella (tierra-aire), fueron despachados clandestinamente del Perú a Argentina, en abril y mayo de 1982. Fue una operación solidaria y no un negociado de armas. Un convenio



*Concejo Deliberante
de la Ciudad de Ushuaia*

*Bloque
Encuentro Popular*

informal de gobierno a gobierno y de fuerza armada a fuerza armada, mantenido en el más absoluto secreto hasta ahora. Esto incluía aviones y pilotos de la Fuerza Aérea, barcos de la Marina de Guerra y médicos de la Policía Nacional del Perú.

De un día para otro, los caza bombarderos Mirage V de la FAP fueron sacados de sus hangares de Chiclayo, sede del Grupo Aéreo No. 6, en la costa norte, y llevados a la Base Aérea La Joya, en Arequipa, al sur del país. En La Joya se cambió la insignia y matrícula de los Mirage. Los colores de la bandera argentina reemplazaron el blanco y rojo del Perú. de La Joya a Jujuy, y de allí hasta la base aérea de Río Gallegos, en el extremo meridional argentino.

El apoyo a Argentina fue total, sin restricciones y sin condiciones, porque se consideró que el TIAR (Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca) estaba vigente y debía defender a todos los países de América.

Deuda de Honor y Desagravio

En marzo del 2010 la presidenta, **Cristina Fernández de Kirchner**, se reunió con el presidente del Perú, Alan García para "relanzar la relación" entre dos países con 200 años de historia en común. Dijo que su visita de Estado a Perú "es una deuda de honor, de desagravio institucional y de reparación histórica". Durante su reunión con el presidente del Perú **Alan García**, la Presidente destacó que "hoy hemos relanzado ésta relación entre Argentina y Perú" en tanto que Alan García destacó que "la visita pone un punto final a un incidente enojoso que no debió ocurrir jamás".

Tanto **Cristina Fernández de Kirchner**, como Alan García aludieron al incidente generado por la venta de armas argentinas al Ecuador país que mantuvo un conflicto con Perú en 1995 (durante el gobierno de **Carlos Menem**) por la Cordillera del Cóndor.

La visita de la presidenta se produce 16 años después de la última realizada por un mandatario argentino a Perú y en ese sentido Cristina destacó hoy que "venir al Perú después de 16 años con todo lo que nos pasó significa saldar una deuda de honor con el Perú y no lo digo sólo como presidenta sino también como ciudadana argentina". En ese momento la presidenta destacó que "los lazos de amistad entre Argentina y Perú que no son circunstanciales, sino que datan de 200 años de historia común deben contribuir a pensarnos como dos países hermanos en una región de fuerte potencial económico y desarrollo".

Antes de hablar ante los empresarios y al pronunciar su discurso al término del encuentro bilateral con Alan García la presidenta había agradecido "el apoyo de Perú durante el conflicto que mantuvimos por las Malvinas en 1982".



*Concejo Deliberante
de la Ciudad de Ushuaia*

*Bloque
Encuentro Popular*

PROYECTO DE ORDENANZA

ARTÍCULO 1º: DENOMINAR "Plazoleta República del Perú" al espacio verde de la rotonda triangular que se encuentra ubicada entre la Av. Prefectura Naval Argentina y el inicio de la Pasarela Luís Pedro Figue.

ARTÍCULO 2º: REGISTRAR. Pasar al Departamento Ejecutivo Municipal para su promulgación, dar al Boletín Oficial Municipal para su publicación y ARCHIVAR.


JOSÉ LUIS VERDILE
CONCEJAL E P
CONCEJO DELIBERANTE USHUAIA